

戦火に散つたアスリート

(18)

米軍も命惜しんだ オリンピックの英雄

西 竹一

冬のオリンピックが終わつたかと思えば、夏はサッカー・ワールドカップと、今年はスポーツ界のビッグイベントが二つ。どんなヒーローが登場するのか、楽しみが尽きない。日本には昭和初期、世界的なヒーローが多数存在した。**「ブジヤマのトビウオ」**、「暁の超特急」さらには陸上・跳躍の南部忠平に水泳の前畠秀子^{（前畠）}。彼らと同じ時期に、映画「硫黄島からの手紙」で準主役として脚光を浴びた西竹一中佐、通称「バロン西」もいた。1932（昭和7）年のロサンゼルス五輪、馬術・大障害飛越で優勝。世界的な知名度を誇つた西も、太平洋戦争末期に硫黄島で壮絶な最期を遂げた。

（新聞うずみ火・吉岡雅史）

優勝インタビューで 私たち勝つ

西は1902（明治35）年、東京・麻布の裕福な家庭に生まれ育つた。なにしろ父・徳一郎は男爵（バロン）で、外務大臣も務めた人物。10歳の時に、その父が他界し、家督を継いだ。十代で高級バイク・ハーレーダビッドソンを乗り回す派手な私生活の半面、性格はさっぱりしていたという。



軍服姿のバロン西。愛馬ウラヌスと

陸軍士官学校から騎兵第一連隊へ入隊。歐州へ出向いた際に、イタリアで愛馬・ウラヌスと出会つた。額に星型の模様があつたため、天王星の意味であるウ

ラヌスと名づけた。その後、ロス五輪は開催された。

馬術の大障害飛越とは、簡単に言うと大小19の水郷や障害をクリアし、減点方式で行う競技。大会最終日に設定されていたというから、五輪競技の花形中の花形、さしづめ現代のマラソンのような扱いだった。

西は、ラスト11番目に登場し、減点8でフィニッシュ。華麗な演技にスタンドを埋め尽くした10万人の観客は魅了された。それまでのトップは米国・チエンバレンの減点12。圧巻の金メダル獲得に「バロン・ニシ、バロン・ニシ」のコールが沸

きよう。（中略）私の馬をほめてやつて下さい。

西の登場まで、日本選手団が獲得したメダルは金6、銀7、銅4。17個の内

訳は競泳が11個、陸上が6個だった。新聞記事に掲載された談話からも、西のプライドの高さ、それと同時にウラヌスへの思いが伝わってくる。

4年後のベルリン五輪にも西は出場し、個人戦は落馬。団体戦で6位入賞と、辛うじて面目を保つたが、ウラヌスともども体力の低下は否めなかつた。そして時代は戦争への一途をたどり、技術の発展とともに馬は武器としての価値を失い、騎兵隊も削減。西の所属も戦車隊へと変わつた。

西の長男・泰徳さんが「電話で済ませてください」と、なんとか取材に答えてくれたのは、3年前のこと。82歳になる現在も、硫黄島協会副会長として、年1回の慰靈・遺骨収集のため、本州から1950キロ離れた灼熱の島に出向いている。

西は優勝インタビューで「We won（ウイー・ワン）」つまり「私たち勝つ」と、真っ先に口にした。私ではなく、私たちである。人馬一体、一人三脚……いかを示すコメントである。

大事な部下を2人も 死なせてしまった

西は優勝インタビューで「We won（ウイー・ワン）」つまり「私たち勝つ」と、真っ先に口にした。私ではなく、私たちである。人馬一体、一人三脚……いかを示すコメントである。



珍しい家族とのひとこま

「おい、相撲に負けておいて、生意気な奴だ」と、また取つ組み合ひが始まりました

西が率いる第26連隊は17日に通信が途絶え、22日に全滅したとされる。それまで連日、米軍は投降勧告を行つたが、その内容が後世に伝えられるシーンとなつた。

「オリンピックの英雄、バロン西。君を失うことは惜しい。こちらに来なさい。我々は君を手厚く扱う」

連隊長の西は、呼びかけに応じなかつた。銃弾を受けて倒れたか、あるいは部下とともに自決したと、最期には諸説ある。ただ西は戦場でも、ウラヌスのたでがみを片時も離さなかつた。そして、後を追うように、ウラヌスが逝つたのは、西の戦死から6日後だつた。

戦後、多くの人が西の死を悲しみ、「捕虜になつても、生きて帰つてほしかった」と、遺族に語りかけた。その都度、武子夫人は「部下をたくさん死なせておいて、自分だけ生きて帰つたりすると、きっとあの人は気が変になつてしまつたでしょう」と、毅然と答えたという。

硫黄島での戦死者は日本軍が2万129人。実際に86%が酷暑の島で倒れたわけだ。その半数以上がいま、残されたまま。その中に西の骨もあるわけで、老いた息子の願いは、いつか父を家に連れて帰ることだ。

いわみせいじの タテシマ文化論



いわみせいじのタテシマ文化論 (18)

